
 

 * مختصر أصول القراء السبعة * 
 

 قالون عن نافع:  .1
 .)ضم ميم الجمع قبل المتحرك مع الصلة )بخلف 

 .له القصر والتوسط في المنفصل والتوسط في المتصل 

 مع الحكم )أهل سما( كلمة، ويشترك في  الهمزتين يسهل الهمزة الثانية من

 الإدخال فيه.

 :الهمزتين من كلمتين 

 

 :( المتفقتين1

 كيفية القراءة الهمزة الأولى والثانية لرقما

تسقط الهمزة الأولى مع المد بمقدار حركتين أو  كلا الهمزتين مفتوحتين، مثل: )جاءَ أَمرنا(.  ( 1)

 أربع. 

 تسهيل الهمزة الأولى.  كلا الهمزتين مكسورتين.  ( 2)

 تسهيل الهمزة الأولى.  كلا الهمزتين مضمومتين.  ( 3)

 لفتين: ( المخت2
 كيفية القراءة الهمزة الأولى والثانية الرقم

 (2الهمزة ) (1الهمزة )

 تبدل الثانية ياءً. الثانية )ءَ( مفتوحة  الأولى )ءِ( مكسورة  ( 1)

 تبدل الثانية واواً.  الثانية )ءَ( مفتوحة  الأولى )ءُ( مضمومة ( 2)

 أو التسهيل.  –تبدل الثانية واواً  الثانية )ءِ( مكسورة  الأولى )ءُ( مضمومة  ( 3)

* حكم الهمزتين المتفقتين يثترك فيه )أهل سما(. *في غير هذه الحالات المذكورة 
 (. مطلقاً )تسهل الهمزة الثانية

 

 

 

 



 ورش عن نافع:  .2
 ( 6ضم ميم الجمع مع الصلة قبل همز القطع بمقدار .)حركات 

 ( وتثليث ال 6اشباع المنفصل والمتصل )(. 6-4-2بدل )حركات 

 .الهمزتين من كلمة له التسهيل بدون إدخال 

وهو: إبدال الثانية حرف مد، فإذا كان وهناك وجه زائد إذا كانت الهمزتين مفتوحتين 

 (.2(، وإذا كان بعده متحرك يكون مقصور )6بعده ساكن يكون مشبع )

 
  :الهمزتين من كلمتين 

 ل(.إذا اتفقتا في الحركة )له التسهيل والإبدا 

 .)إذا اختلفتا في الحركة )كما سبق ذكره لدى قالون 

 من جنس حركة ما قبلها( إذا كانت فاء للفعل. الهمزة الساكنة ليبد( 

  نحو: )مُؤَجلا(.يبدل الهمز المرسوم على واو إذا كانت مفتوحة إثر الضم 

 بئس(. -يبدل لفظ: )بئر 

 .ينقل حركة الهمز إلى الساكن قبلها 

 حة والمضمومة إذا كان قبلها كسر أو ياء ساكنة.يرقق الراء المفتو 

 ص( -ظ-يغلظ اللام إذا كانت مفتوحة وقبلها أحد الأحرف التالية: )ط

 مفتوحة(. -وكانت هذه الأحرف إما: )ساكنة

 

 ابن كثير المكي: .3

 .قرأ قنبل لفظ )صراط( المعرف والمنكر بالسين حيثما وردت 

 .يضم ميم الجمع قبل المتحرك مع الصلة 

 .يصل هاء الكناية إذا كان قبلها ساكن وبعدها متحرك 

 الهمزتين من كلمة يسهل منهما الهمزة الثاني 

 

 

 

 

 

 

  :الهمزتين من كلمتين 



 * المتفقتين وهذا الحكم خاص بالبزي:

 كيفية القراءة الهمزة الأولى والثانية الحالة
 إسقاط الهمزة الأولى.  كلا الهمزتين مفتوحتين.  )أ(

 تسهيل الهمزة الأولى.   الهمزتين مضمومتين. كلا )ب(

 تسهيل الهمزة الأولى.  كلا الهمزتين مكسورتين.  )ج(

 

أو إبدالها  –أما قنبل له في الحالات السابقة: إما التسهيل للهمزة الثانية  (1

 حرف مد.

 إذا اختلفت حركتا الهمزتين فكما سبق لدى قالون. (2

  

 

 أبو عمرو البصري:  (4

  المسبوقة بهاء وقبلها كسر أو ياء ساكنة فإنه يكسر ميم الجمع ميم الجمع

 عليهم القتال(. –مثل: )بهم الأسباب 

 .له القصر في المنفصل بخلف عن الدوري ، وله في المتصل التوسط 

  الهمزتين من كلمة: يسهل الهمزة الثانية ، وله الإدخال قبل الهمزة

 )أي المضمومة(. المفتوحة والمكسورة والمضمومة بخلف له فيها

  :الهمزتين من كلمتين 

 .إذا اتفقتا في الحركة فإنه يسقط الأولى أو الثانية 

 .أما إذا اختلفتا في الحركة فإنه كبقية أهل سما 

 .الهمز الساكن يبدله السوسي مطلقاً إلا المستثنيات 

 .)اختص في باب الإدغام الكبير )السوسي عن أبي عمرو البصري 

 
 
 

 
 

 مي:ابن عامر الشا (5

 .توسط المنفصل والمتصل 

 .تسهيل الهمزة الثانية من همزتين من كلمة إذا كانت مفتوحة بخلف عنه 

 .)له الإدخال قبل المفتوحة والمكسورة بخلف. )إلا في سبع مواضع 

 



 الكسائي:  (6

  ميم الجمع المسبوقة بهاء وقبلها كسر أو ياء ساكنه فإن له هو وحمزة ضم

 الميم والهاء.

 والمتصل. توسط المنفصل 

 .انظري باب الفتح والإمالة وإمالة هاء التأنيث في المذكرة 

 

 حمزة: .7

  ،إشمام الصاد في لفظ )صراط( المعرف والمنكر لخلف حيثما وردت

 ولخلاد الموضع الأول بسورة الفاتحة فقط.

 .ًاشترك مع الكسائي في ضم ميم الجمع والهاء معا 

 إليهم(. -لديهم -ة: )عليهمضم الهاء وصلًا ووقفاً في الألفاظ التالي 

 ( 6له إشباع المد المتصل والمنفصل .)حركات 

  :لخلاد بخلف.2( لخلف بلا خلاف. 1السكت على أل والشيء ) 

  :لخلف فقط بخلف.1السكت على المفصول ) 

 .انظري باب الفتح والإمالة ووقف حمزة وهشام على الهمز في المذكرة 

 
 
 
 
 
 
 

 

 


